
ATA DA 210ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CaEx/CEPE

Ao vigésimo sétimo dia do mês de abril ano dois mil e seis, às catorze horas e

trinta  minutos,  no  Anfiteatro  da  Reitoria,  teve  início  a  Ducentésima  Décima

Reunião  Ordinária  da  Câmara  de  Extensão  do  CEPE,  sob  a  Presidência  da

Senhora Pró-Reitora de Extensão,  Profa.  Dra.  Maria Luísa Guillaumon Emmel.

Estiveram presentes os membros que assinaram a lista anexa a esta ata.

1. EXPEDIENTE

1.1. Comunicações da Presidência

Após a  apresentação  sobre  Ações  Afirmativas  na  UFScar  a  Profa.  Dra.  Maria

Luísa deu boas vindas ao Prof. Dr. Celso Luiz Aparecido Conti como representante

suplente do Departamento de Educação, e aos Professores do Departamento de

Técnica  Agroindustrial  e  Sócio  –  Economia  Rural  Prof.  Dr.  Octávio  Antônio

Valsechi e Prof. Dr. Jorge José Corrêa Lopes, titular e suplente, respectivamente.

O Prof.  Dr. Sérgio Donizetti Zorzo informou que a ProEx está desenvolvendo o

Projeto intitulado Conexões de Saberes que terá início no mês de maio. O projeto

tem por objetivo proporcionar a troca de saberes entre a comunidade Universitária

e  a  comunidade  de  origem  popular.  Houve  um  total  de  93  candidatos  e  25

bolsistas serão selecionados. A Profa. Dra. Maria Luísa deu ciência aos presentes

de outro projeto que conta com a participação da ProEx, o Projeto Incluir, que tem

como finalidade promover a acessibilidade no Campus diminuindo o número de

barreiras  arquitetônicas  existentes  hoje.  No  projeto  haverá  a  participação  de

bolsistas  do  Curso  de  Terapia  Ocupacional  e  Engenharia  que  farão  um

levantamento  das  necessidades  de  pessoas  com  necessidades  especiais.  A

Presidente da Reunião informou aos presentes que a ProEx está propondo um

aumento  no  valor  das  bolsas  de  extensão,  passando  de  R$  161,00  para  R$

200,00. O coordenador do Núcleo Cidadania, André Luiz Faisting, preparou um

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26



resumo acerca do Projeto Rondon,  anexo a esta  ata,  em que a idéia inicial  é

realizar o Projeto no Vale do Ribeira, diferentemente do ano passado em que o

Projeto foi realizado na Amazônia. Maiores informações sobre o projeto podem ser

encontradas no site do Ministério da Defesa. A Profa. Dra. Maria Luísa informou

que no mês de outubro, concomitante com a Brasiltech haverá a Semana Nacional

de Ciência e Tecnologia, o tema deste ano é Ciência e Inovação e a idéia é que a

Universidade  possa  se preparar  melhor  e com antecedência  para participar.  A

Profa.  Dra.  Maria  Luisa  disse  ainda  que  na  semana  passada  a  Universidade

contou com a visita da Petrobrás,  a proposta é que haja um convênio entre a

Petrobrás e a Universidade. Um dos objetivos é que seja montado um laboratório

de  pesquisa  na  Universidade  para  que  ambos,  Petrobrás  e  UFScar,  possam

trabalhar em conjunto.

1.2. Comunicações dos Membros

O Prof.  Dr. Fábio Gonçalves Pinto lembrou aos presentes do prazo limite para

submissão de Aciepes que será no dia 18 de maio. O professor solicitou ainda que

os membros divulguem a data em seus departamentos e para os professores que

já  coordenaram  Aciepes,  que  possam  enviar  à  ProEx  informações  sobre  as

mesmas para que a CCS possa atualizar o catálogo das Aciepes. O Prof. Dr. José

Antônio Salvador informou que ele está deixando a Câmara de Extensão e que o

Prof. Dr. Mário o substituirá.

2. APRECIAÇÃO DE ATAS

       Ata da 209ª Reunião Ordinária da CaEx, ocorrida em 23/03/2006. Aprovada.

3. ORDEM DO DIA

3.1. Processos  aprovados  pelo  Senhor  Presidente,  de  acordo  com
deliberação  da  CaEx   na  134ª  Reunião  Ordinária.  O  plenário  tomou
conhecimento dos  processos apresentados na pauta desta Reunião – 3.1.1.  a
3.1.24 

3.2. ITENS A SEREM ANALISADOS PELA CÂMARA DE EXTENSÃO

3.2.1. Atividades de Extensão – Proposta de Nova Tramitação: Aciepe

O Prof. Dr. Fábio Gonçalves Pinto, coordenador das Aciepes, apresentou a nova

proposta de tramitação das Aciepes, anexa a esta ata, elaborada pela ProEx e

ProGrad e já aprovada pela Comissão Mista ProEx/ProGrad/ProPG, no sentido de
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simplificar  a  tramitação  da  mesma.  Até  o  momento  apenas  o  aluno  Arnaldo

Salazar  Júnior  encaminhou sugestões.  O professor  deu explicações  acerca do

horário e número de Aciepes que cada aluno pode fazer e dos créditos que serão

contabilizados  dentro  das  atividades  curriculares  complementares.  O  Prof.  Dr.

José  Antônio  Salvador  disse  que  a  proposta  é  um  grande  avanço  e  que  o

problema de horários na Aciepe é difícil de ser solucionado principalmente quando

a Aciepe conta com alunos de cursos diversos, o professor acrescentou ainda que

a proposta de horário fixo pode atrair mais alunos para a Aciepe. O Prof. Dr. Fábio

Gonçalves Pinto explicou também que a Aciepe continuará constando no histórico

ou currículo do aluno. Após discussão e esclarecimentos, a Câmara de Extensão

aprovou, por unanimidade, a nova proposta de tramitação das Aciepes.

3.2.2 Ações Afirmativas na UFScar

A Profa.  Dra.  Maria  Stella  Coutinho  de  Alcântara  Gil  iniciou  a  apresentação

saudando os membros da Câmara.  Em seguida ela disse que o seu papel no

âmbito das Ações Afirmativas é recuperar um pouco da história da demanda desta

proposta no sentido de entender como, quando e onde surgiu e de que forma foi

encaminhada.  No  mês  de  maio  de  2005  houve  uma  discussão  no  Conselho

Universitário  envolvendo  a  questão da assistência  estudantil,  no  âmbito  dessa

discussão  o  Conselho  Universitário  encaminhou  a  proposta  de  discussão  da

assistência estudantil de uma forma abrangente e que propusesse uma política de

ações afirmativas para a  UFScar,  segundo o ConsUni  isso atendia  ao que foi

expresso  pela  comunidade  da  UFScar  no  PDI.  O  PDI,  ao  ser  aprovado  no

Conselho  Universitário,  previa  que  a  Universidade  deveria  estabelecer  uma

política de Ações Afirmativas e formulou algumas diretrizes que poderiam orientar

possíveis ações. A Comissão, sob presidência da vice-reitora,  é formada pelos

professores Prof. Dr. Valter Roberto Silvério (DCSo), Profa. Dra. Petronilha Beatriz

Gonçalves e Silva (DME), Prof. Dr. José Francisco (DEP), Profa. Dra. Lúcia Maria

de Assunção Barbosa, Profa. Dra. Tânia Maria Santana de Rose, o estudante de

pós-graduação  Danilo  de  Souza  Morais,  o  estudante  de graduação  Joéverson

Evangelista. Esta Comissão teve o encargo de comparar diversos programas de

inclusão social e decisões afirmativas implantadas no Brasil, fazer estudo sobre o
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debate nacional e internacional acerca dessas questões e propor à comunidade

um programa a partir do qual a UFScar se manifestaria. Este programa está sendo

submetido à comunidade e espera-se que os membros representantes na Câmara

de Extensão promovam discussões que ajudem a aprimorar o programa e definir

esta política para a UFScar. A Profa. Dra. Maria Stella Coutinho de Alcântara Gil

encerrou informando que o prazo para entrega de sugestões é dia 19 de maio,

logo em seguida passou a palavra para o Prof.  Dr.  Valter Roberto Silvério que

iniciou a apresentação da proposta,  apresentando algumas tabelas com dados

relacionados  à  porcentagem  de  alunos  ingressantes  na  Universidade

diferenciando  alunos  oriundos  de  escolas  públicas  e  particulares,  alunos  de

diferentes  classes  sociais  e  de  diferentes  etnias.  Segundo  o  Prof.  Dr.  Valter

Roberto  Silvério  os  dados  apresentados  indicam  exclusão  no  acesso  de

estudantes  de  camadas  desfavorecidas  da sociedade do  ponto  de  vista  sócio

econômico  representados  por  estudantes  oriundos  do  ensino  público

principalmente  os  marginalizados  socialmente,  em  específico  a  população

indígena e negra. O professor acrescentou que um princípio a ser reafirmado na

proposta  é  a  necessidade  de  um  atendimento  plural  em  que  as  Instituições

Públicas Federais de Ensino Superior deveriam estar contemplando as diferentes

origens  sócio-econômicas  e  os  diferentes  grupos  étnico-raciais.  Os  principais

objetivos citados pelo Prof. Dr. Valter Silvério são ampliar o acesso à Universidade

aos alunos economicamente desfavorecidos, afro brasileiros, negros ou indígenas,

por meio de aprovação no vestibular e reserva de vagas, garantir a permanência

dos  alunos  economicamente desfavorecidos  na  Universidade  até  o  término  do

curso e por fim, estimular  a capacitação de docentes técnico administrativos e

estudantes para atuação em ações no Programa de Ações Afirmativas da UFScar.

O  Prof.  Dr.  Sérgio  Donizetti  Zorzo  indagou  o  motivo  pelo  qual  não  há  um

fortalecimento  ou  ação  antes  do  alunos  ingressar  na  Universidade  sendo

informado  pelo  Prof.  Valter  de  que  há  propostas  anteriores  ao  ingresso  do

estudante na Universidade como, por exemplo, o cursinho pré-vestibular voltado

para alunos carente e que atende em média 400 alunos por ano e a capacitação e

formação de professores da Rede Pública de Ensino. O Prof. Dr. Marcos Sanchez
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Vieira  indagou  ao  Prof.  Dr.  Valter  Silvério  qual  a  opinião  dele  em  relação  à

porcentagem de  50%  reservada  para  alunos  desfavorecidos,  sendo  informado

pelo  Prof.  Valter  de que  é uma porcentagem razoável  pois  a porcentagem de

alunos ingressantes é muito baixa, além do que o desempenho de alunos que

ingressam por reserva de vagas é melhor ou igual ao dos alunos que ingressam

pelo processo seletivo normal. A Profa. Dra. Roseli Rodrigues de Mello indagou se

no  momento  da  solicitação  de  isenção  da  taxa  do  vestibular  é  feita  uma

diferenciação entre os alunos  mais  desfavorecidos e  aqueles  que não o são,

sugerindo que na pré-seleção do candidato seja feita uma avaliação levando-se

em conta a questão racial. A Profa. Dra. Roseli indagou ainda se no momento em

que a reserva de vagas  é  feita há uma distribuição uniforme entre os cursos,

sendo informada pelo Prof. Dr. Valter de que há uma distribuição por cursos e de

acordo  com os  dados  por  ele  apresentados  alunos  afro  brasileiros,  negros  e

indígenas  acabam por  ingressar  em  cursos  noturnos  ou  de  baixa  procura.  O

professor  acrescentou  ainda  que  existem  problemas  operacionais  no

preenchimento da ficha de  isenção,  mas  salientou a  importância  de  ampliar  o

sistema do mesmo com o intuito  de  estimular  os  alunos  do Ensino  Público  a

prestarem  vestibular,  pois  a  taxa  a  ser  paga  no  momento  da  inscrição,  para

muitos,  já  é  considerada  um impedimento.  O Prof.  Dr.  Fábio  Gonçalves  Pinto

observou que as tabelas apresentadas pelo Prof. Valter Silvério carecem de maior

aprofundamento, devendo ser reformuladas, pois a argumentação e as conclusões

presentes no documento não podem ser extraídas somente a partir dos dados

apresentados. O professor indagou ainda como será feita a diferenciação entre

afro brasileiros, negros, indígenas e brancos sem que isto gere problemas. O Prof.

Dr.  Valter  Roberto  Silvério  fez  alguns  esclarecimentos  acerca  das  tabelas

apresentadas  e  disse  ainda  que  o  estudante  tem o  direito  de  declarar-se  de

acordo  com sua  concepção.  O  Prof.  Dr.  José  Marques Póvoa  manifestou sua

preocupação quanto à viabilidade de se garantir, neste momento, as condições de

manutenção do aluno que ingressar na universidade já em 2007 através deste

novo  sistema (correspondendo a 50% das  vagas  no  vestibular),  como bolsas,

alojamento e alimentação. Neste sentido o professor sugeriu que seria prudente
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analisar a possibilidade de implantação gradativa do sistema de cotas, permitindo

a estruturação da universidade para atender essas novas demandas. 

Nada mais havendo a tratar, a Senhora Presidente agradeceu a presença de todos

e declarou encerrada a reunião, na qual, eu, Ana Paula Manzini de Lara Lopes, na

qualidade de secretária, lavrei a presente Ata, a qual assino após ser assinado

pela Profa. Dra. Maria Luísa Guillaumon Emmel e demais membros presentes.

Profa. Dra. Maria Luísa G. Emmel ----------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Jorge Oish (Tit) ---------------------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Jasson Rodrigues de Figueiredo Filho (Sup) --------------------------------------

Prof. Dr. José Mansur Assaf (Tit) ------------------------------------------------------------

Prof. Dr. José Antônio Salvador  (Tit) ------------------------------------------------------

Prof. Dr. José Marques Póvoa (Tit) --------------------------------------------------------------

Prof. Dr. João Virgílio Tagliavini (Tit) ---------------------------------------------------------

Prof. Dr. Marcel Okamoto Tanaka (Tit) ----------------------------------------------------------

Profa. Dra. Irene Zanette de Castañeda (Tit) --------------------------------------------------

Profa. Dra. Silene Torres Marques ----------------------------------------------------------------

Profa. Dra. Roseli Rodrigues de Mello (Tit) ---------------------------------------------------

Profa. Dra. Eliane Serrão Alves Mey (Tit) -------------------------------------------------------

Profa. Selva Maria Guimarães Barreto (Tit) --------------------------------------------

Profa. Dra. Marildy Aparecida Freitas (Tit) ------------------------------------------------------

Profa. Dra. Léa Beatriz Teixeira Soares (vice-chefe) ----------------------------------------

Prof. Dr. Marcos Arduim (Tit) --------------------------------------------------------------------

Profa. Dra. Norma Mortari (Tit) ---------------------------------------------------------------------

Profa. Dra. Jane D’Arc Brito Lessa (Tit) ----------------------------------------------------

Prof. Dr. Marcos A. Sanches Vieira (Tit) ----------------------------------------------------

Daniela Rueda (Tit) ---------------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Octávio Antônio Valsechi (Tit) -----------------------------------------------------

Prof. Dr. Sérgio Donizetti Zorzo – CCAE/ProEx -----------------------------------------------

Prof. Dr. Fábio Gonçalves Pinto – CPE/ProEx ------------------------------------------------

Dr. André Luiz Faisting – CNUCid     -------------------------------------------------------------
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